

LECTURE 講演会報告 大学



「いじめ問題の正しい理解と対応」と題した講演が、滝充先生（文部科学省国立教育政策研究所生徒指導・進路指導研究センター総括研究官）によって11月27日4限512教室で実施されました。滝先生によれば、いじめの増加が報じられるも、実状に大きな変化はなく、いじめは常に起きていると考えて対応する必要があるとのことであります。暴力を伴わない仲間はそれ等のいじめについては、典型的ないじめっ子やいじめられっ子は存在せず、幅広い子どもが被害者にも加害者にもなり、入れ替わっています。一方、暴力を伴ないじめについては、加害被害共に部の限られた子どもが繰り返しています。以上を踏まえた対応としては、「気づきつつ見逃しやすい」暴力を伴ないじめについてはそれを見逃さず、警察等関係機関と連携することが肝要であり、「気づかず見過ごされやすい」暴力を伴わないいじめについては、未然防止が最重要となります。教師はささいなトラブルが深刻な事態に至らないような学級の風土づくりに努める必要があり、いじめに向かわせないよう学校が取り組むべき課題は、規律、学力、有用感であるとのことです。豊富な実証データに基づく講演から、聴衆はいじめの「正しい」理解と対応について多くを学ぶことができました。



白蓮の名を世に知らしめたのは、九州の炭坑王の妻という恵まれた地位を捨て、7歳年下の青年と駆け落ちしたいわゆる白蓮事件（1921年）です。この事件は、一見すると裕福な女性の奔放な恋愛劇にみえるかもしれません。しかし、そのころ白蓮が詠んだ短歌からは、表面的には順風満帆ともみえる生活の裏側で彼女がいかに孤独を深めていたのがうかがえるといいます。そこには、登場したのが、駆け落ちの相手となつた宮崎龍介です。彼は学生時代から社会主義運動に携わってきた活動家で、まさに大正という新時代の潮流を体現したような人物でした。醜聞として語られがちな白蓮事件ですが、それは新しい時代を象徴する男性とともに自分の人生を生き直そうとする、白蓮の強い意志が生み出した成果でもあったのです。

講演会に参加した約100人の学生たちの多くが、白蓮の凛とした生き様に大きな感銘を受けていました。



加藤智先生の講演は、自己紹介と生活科のクイズから始まり、先生ご自身が聴衆と対話されながら進められ、大変楽しい内容でした。加藤先生は、生活科と総合的な学習の時間の現状と課題について、「生活科は、具体的な活動や体験を通して自立への基礎を養うこと目標とし、小1プロブレム対策としても大切な役割を担う教科であるが、専門家が少なく、指導法が確立されたとは言い難い。総合的な学習の時間は、「探求的な学習」と「協同的な学習」が行われ、子どもたちから楽しい授業と評価されるが、教員からは準備が大変で必要な授業と評価されている」と述べられました。しかし、これから時代に求められる力は、自立した人間として多様な他者と協働しながら創造的に生きいくために必要な資質や能力であり、「生活科」や「総合的な学習の時間」はこれら之力の育成に極めて重要であると指摘されました。聴衆は、加藤先生の巧みな話術に魅せられ、熱心にメモを取り、教員となつた時に、子どもたちの「生きる力」を育てるためのどのような授業をすべきか、真剣に考へる有意義な時間となりました。



12月20日、交流文化学部では昨年に引き続き第2回となる研究大会を開催しました。第一部として映画字幕翻訳者の太田直子氏をお招きし、特別講演「映画字幕屋の渡世奮闘記」表しました。研究テーマは、言語・教育・国際関係・社会・観光等々、交流文化学部にふさわしい多岐にわたるものでした。第一部の講演会を聴いた400人の学生がそのまま、各自関心のあるテーマを求めて7つの会場を巡りました。午後1時から5時までの長丁場でしたが、参加した学生たちにとっては大変有意義な時間であったことと思います。

講 演 会 報 告

中学校・高等学校

- PTA講演会
「流水の伝言」
- 動物写真家
小原玲氏
- 11/12 センテナリーホール

11月12日、本校センテナリーホールで、動物写真家の小原玲氏による「流水の伝言」と題する講演会が開かれました。小学校の教科書にもシロクマの写真や文章を書いていらっしゃる小原氏の講演を聞こうと、多くの保護者の方が参加しました。

小原氏は報道写真家出身で、天安門事件、湾岸戦争、ソマリアの飢餓などを取材し、米LIFE誌の「The Best of LIFE」に選ばれるなどの活躍をされていました。動物写真家に転向するきっかけとなったアザラシの写真にまつわるエピソードなど、普段では聞けない貴重なお話に、参加された保護者の方も相槌をうちながら、興味深そうに聞き入っていました。

副題にも「アザラシの赤ちゃんと地球温暖化」とあるように、現在の小原氏の大きな立脚点は環境保護にあります。それが荒唐無稽にならないのはいつもそこに愛情のこもった動物の写真がいつしょにあるからなのでしょう。かけがえのない地球の環境と、そこで懸命に生きる小さな命の存在を感じる講演会でした。小原氏の写真集を持ってサインをお願いするの方々に共感と満足感を与えることができたと確信しました。準備の段階からお手伝いいたいた役員の皆様にお礼を申し上げます。

